
« Trente deux ans que je pêche et je n’ai jamais vu ça ! »

HistoRade est un projet de recherche qui ambi-
tionne de retracer la trajectoire du socio-écosystème 
rade de Brest entre les XVIIIe  et XXIe  siècles. Il cherche 
à étudier l’évolution de l’exploitation des ressources 
marines de la rade de Brest sur ces trois siècles.

Au cours du XIXe siècle, l’abondance des huîtres 
plates s’amenuise jusqu’à voir ces gisements 
relayés en fond de rade en 1909. Face à cet 
appauvrissement, les interdictions de dragage 
sont fréquentes et les pêches sont réduites à une 
ou deux journées par saison. Malgré ces mesures, 
leur répartition s’est certes étendue après la 
guerre, mais les rendements sont maigres. Le 
temps de l’abondance des huîtres semble révolu...

Pour les pêcheurs, cette nouvelle espèce semble prometteuse. 

Favorisés par de solides débouchés, les pêcheurs se profes-

sionalisent vers les années 1880. Dès lors, le nombre de 

bateaux, de marins et de prises augmentent au cours du XXe 

siècle. C’est notamment le cas pour l’année 1953 où 2600 
tonnes de coquilles sont débarquées. Un record ! Cependant, 

trois ans plus tard, l’hiver rigoureux combiné à la surpêche ont 

des effets sans appel. Lors de la saison 1963/64, les dragues 

peinent à relever 500 tonnes de coquilles. L’activité de la 

coquille Saint-Jacques semble durablement affectée.

Environ 80 ans seulement après le début d’exploitation 

des coquilles, les pêcheurs essuient un sérieux revers. 

Pourtant, ce n’est pas la première fois qu’ils sont confron-

tés à cet appauvrissement. Aucune leçon de l’appauvris-

sement des gisements d’huîtres plates n’a été retenue ? 

Le dépouillement des archives ne révèle absolument 

aucune référence à la gestion des huîtres plates pour 

2. L’aubaine des coquilles Saint-Jacques.

1. Des huîtres plates appauvries.

gérer celle des coquilles Saint-Jacques. C’est comme 

si l’état des huîtrières avait toujours été comme tel, et que 

les pêcheurs de coquilles étaient confrontés à un évène-

ment inédit. Il paraît donc légitime de se demander si les 

Hommes ont oublié. Pire, l’Administration aurait-elle 

oublié ? Il y a t-il eu une amnésie collective ? 

N’avons-nous réellement «jamais vu ça » ? 

3. Comme un air de déjà vu ?
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Sélection des coquilles Saint-Jacques par deux 
pêcheurs, vers 1960.
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